



Dirección General de Comunicación Social



Domingo 20 de abril de 2025.

**Resumen Ejecutivo** 

**Numeralia** 

**Ocho Columnas** 

**Primeras Planas** 

La Corte

CJF

**TEPJF** 

Información General

**Política** 

Economía

Internacional

**Columnas Políticas** 

**Cartones** 











#### **RESUMEN EJECUTIVO**



#### PJF

- En su primera plana, <u>El Universal</u> da a conocer que expertos electorales alertan el riesgo de anulación de triunfos que implica la injerencia indebida de ministros o asociaciones de culto, sindicatos o líderes gremiales y organizaciones empresariales corporativas en la elección judicial.
- En su versión digital, <u>La Crónica de Hoy</u> informa que el colectivo *Defensorxs*, organización no gubernamental, logró identificar a 13 candidatos del PJ con antecedentes ligados a la negligencia institucional, corrupción, violencia sexual y crimen organizado.
- <u>Reforma</u> en su nota principal publica que, tras cinco años y por falta de pruebas, un Tribunal Colegiado de la CDMX cerró de manera definitiva -a petición de la FGR- la investigación por lavado de dinero contra cuatro despachos jurídicos y seis abogados acusados de presunto despojo de viviendas de cartera vencida del Infonavit.

#### **DESTACADO EN LA WEB**

En sus sitios web, <u>Reforma</u>, <u>Milenio</u>, <u>Aristegui Noticias</u> y <u>24 Horas</u> publican que el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón planteo la posibilidad de que la Sala Superior del TEPJF ordene la discusión inmediata de la queja contra Cuauhtémoc Blanco por presunta violencia política contra una ex diputada de Morena (más información en <u>Eje central</u> y <u>Sin Embargo</u>).

#### **LA PRENSA HOY**

Reforma, Excélsior, La Jornada, El Sol, El Heraldo y La Crónica publican que la SRE rechazó las acusaciones del Ejército ecuatoriano que señalan a México como responsable del traslado de sicarios a tierras ecuatorianas para atentar contra el Presidente Daniel Noboa.

En materia de seguridad, <u>El Heraldo</u> informa que, mediante un operativo especial en el municipio de Pitiquito, Sonora, la Secretaría de Seguridad Pública logró recuperar 42 ranchos y dos minas de oro operadas por "Los Chapos". <u>El Universal</u> da a conocer que diferentes especialistas aseguran que los narcocorridos y las letras bélicas son el reflejo cultural de la realidad actual que vive el país.

En temas de economía, <u>Reforma</u> publica que la carne de res presenta un encarecimiento del 12.85%, promediando a principios de mes un precio de 185 pesos por kilo al menudeo, según datos del INEGI. Por otro lado, <u>El Heraldo</u> informa que Acapulco se posicionó como el destino insignia de México, al repuntar en la preferencia de turistas nacionales y extranjeros esta Semana Santa, consiguiendo 95.2% de ocupación hotelera, según datos de la Secretaría de Turismo.

<u>La Jornada</u> publica que desde 2015 a la fecha, el mundo ha experimentado la llamada "década de calor mortal", con cifras récord de temperatura, incluida la CDMX, según los informes de la Organización Meteorológica Mundial.

En el ámbito internacional, <u>El Sol</u> da a conocer que la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza y la Patrulla Fronteriza de EU detectaron un incremento en el número de ciudadanos rumanos ligados con la mafia que cruzan la frontera con México. <u>La Crónica</u> publica que Sudán atraviesa por la peor crisis humanitaria del siglo XXI, ya que el país africano registra 24.6 millones de personas sufriendo hambre, 12.6 millones de desplazados, 150 mil muertos y violencia sexual disparada en 288 por ciento. <u>Excélsior</u> informa que, Donald Trump está lejos de cumplir el objetivo de deportar en el primer año a un millón de migrantes, ya que hasta el 1 de abril sólo se contabilizaron 100 mil casos. <u>Excélsior</u> publica que, Rusia y Ucrania consiguieron el cese de los combates más importante en más de tres años de conflicto, logrando una tregua de 30 horas por motivos "humanitarios".

#### **OPINIÓN**

- Lenia Batres Guadarrama/Ministra de la SCJN (El Universal) "Tres propuestas para la nueva Suprema Corte: Justicia social" Tres propuestas concentran la base de búsqueda de apoyo para contender como Ministra de la SCJN: a) Justicia social; b) Acceso a la justicia, y c) Austeridad y combate a la corrupción. Así expresé la concerniente a justicia social en la plataforma de "¡Conóceles!" del INE: "Nadie puede ejercer derechos y libertades individuales si no tiene resueltas sus necesidades básicas. El Poder Judicial debe contribuir a combatir la principal injusticia de la sociedad: la desigualdad...
- Flor María Yáñez Álvarez (El Sol de México) "Prohibir un género musical" "Nada por la fuerza, todo por la razón", escribió Luisa María Alcalde en respaldo a la decisión de Sheinbaum de no prohibir los "narcocorridos"... La SCJN indica que la libertad de expresión se encuentra protegida por el libre desarrollo de la personalidad, lo que permite que las personas puedan manifestar sus opiniones e ideas por cualquier medio... Sin embargo, cuando esas manifestaciones constituyen un discurso de odio, discriminan e incitan a la violencia es el caso de estas canciones-, se debe ponderar la libertad de expresión prevista en el artículo 6to Constitucional, con el derecho a la igualdad y no discriminación plasmada en el artículo 1ro del mismo ordenamiento...

#### **NUMERALIA**



#### Síntesis Informativa

Domingo 20 de abril de 2025

#### IMAGEN DEL DÍA



Integrantes del colectivo Guerreros Buscadores localizaron en una casa de la colonia Balcones de Oblatos, en el municipio de Guadalajara una osamenta con impactos de bala y detectaron cerca de 400 puntos donde posiblemente hay más restos humanos. Indira Navarro, fundadora del colectivo, señaló que el hallazgo ocurrió en una finca ubicada en el cruce de Plutarco Elías Calles y Avenida Circunvalación Oblatos, hasta donde llegaron después de recibir un reporte anónimo.

#### SCJN/IMPACTOS POR PERIÓDICO

El Universal (4), Excélsior (3), El Sol de México (3), Reforma (2), La Prensa (2), Revista Vértigo (2), La Jornada (1), La Crónica de Hoy (1) y Metro (1)

#### SCJN/COBERTURA EN TEMAS

Elección Judicial 16

Regulación de Cannabis

Libertad de Expresión

Menciones a Ministras y Ministros en Particular

#### **COBERTURA DE PLENO Y SALAS**



**PLENO** 04 SALAS 00

#### COLUMNAS Y ARTÍCULOS DE OPINIÓN



**COLUMNAS** 09 **ARTÍCULOS** 02

#### **Ocho Columnas**

REFERMA	DA TRIBUNAL CARPETAZO A LAVADO EN INFONAVIT  Después de cinco años, ha sido cerrada en forma definitiva una investigación por lavado de dinero contra cuatro despachos jurídicos y seis abogados señalados de un presunto despojo de viviendas de cartera vencida del Infonavit, calculado en 2 mil 257 millones de pesos. En 2018 se reveló que un total de 60 mil viviendas de cartera vencida fueron despojadas a derechohabientes, a través de demandas civiles fraudulentas en Nayarit.	
EL UNIVERSAL	MANO DE OBRA COSTOSA, TALÓN DE AQUILES DE TRUMP  La mudanza de fábricas de México a Estados Unidos, como pretende el Gobierno de Donald  Trump, será difícil y costosa, coincidieron industriales y expertos consultados por El  Universal. Para instalar una empresa hay que considerar que "dependiendo de qué tan  manual sea el proceso, podrías pasar de tener un costo de mano de obra de ocho dólares por hora en México a 25 o 30 en Estados Unidos", explicó el socio de Kearney, Omar  Troncoso.	
<b>EXCELSIOR</b> (E. PERIÓDICO DE LA VIDA MACIONAL	TRUMP INCUMPLE SU PROMESA DE DEPORTACIONES  A tres meses de que Donald Trump regresó a la Casa Blanca, su Gobierno está muy lejos de cumplir el objetivo de deportar en el primer año a un millón de migrantes. Para llegar a esa meta, la administración del republicano debió expulsar a 246 mil 510 personas en sus primeros 90 días, que se cumplen hoy. Sin embargo, el último dato oficial es que al 1 de abril sumaban 100 mil casos, un salto de 71 mil desde el reporte previo del 11 de marzo, cuando se informó de 28 mil 319 deportados.	
∘LaJornada	EXPLOTACIÓN LABORAL DETRÁS DE LA BOYANTE INDUSTRIA DE ESPECTÁCULOS  Bajo la mirada de grandes multitudes, en estadios y escenarios de una industria boyante, existe una gran explotación laboral escondida. Al menos 10 horas de arduo trabajo, sin prestaciones ni remuneración digna, e inseguridad jurídica en términos de derechos laborales, son condiciones en las que trabajan cientos de personas que venden cerveza, revisan boletos o se encargan de la seguridad y asistencia en eventos masivos como festivales, conciertos y justas deportivas.	
El Sol de México	EU DETIENE A MÁS RUMANOS LIGADOS CON LAS MAFIAS  La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP por sus siglas en inglés) y la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos han detectado un incremento en el número de ciudadanos rumanos ligados con la mafia, procedentes de México. De acuerdo con información, a la que El Sol de México tuvo acceso, en lo que va de 2025 son 56 los rumanos vinculados con el crimen organizado los detenidos al intentar ingresar a la Unión Americana por nuestro país, lo que representa un incremento de 20 por ciento respecto al mismo periodo del año pasado.	
EL HERALDO	QUITAN A CHAPOS ¡DOS MINAS DE ORO!  Gracias a un operativo especial llevado a cabo durante varios meses en el municipio de Pitiquito, Sonora, la Secretaría de Seguridad Pública del estado logró recuperar 42 ranchos y dos minas operadas por bandas criminales y este mes de abril regresaron a sus dueños originales. Desde septiembre del 2024, comenzó un operativo para recuperar los ranchos	

ganaderos y dos minas de oro, conocidas como "La Ciénega" y "Rancho Colorado", las cuales

#### **Ocho Columnas**

	fueron arrebatadas desde hace cinco años por bandas del grupo de <i>La Chapiza</i> del <i>Cártel de Sinaloa</i> .	
CRÖNICA	RECHAZA LA SRE ENVÍO DE SICARIOS A ECUADOR PARA ATENTAR CONTRA NOBOA  La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) rechazó este sábado las versiones creadas y difundidas por la prensa ecuatoriana, que señalan un presunto traslado de sicarios desde México hacia Ecuador para atentar contra el Presidente Daniel Noboa y gente de su gabinete. A través de un comunicado, la cancillería además de reprobar la información creada, calificó ésta de "reiterada e inescrupulosa" al vincular a México con actos delictivos o situaciones internas de Ecuador, y subrayó que tales afirmaciones carecen de fundamento.	
MILENIO	HOY NO SE PUBLICA	



LA ALERTA

#### Reavivan conflicto México-Ecuador

dan a México como fuente de supuestos actos delictivos o situaciones internas en ese país", indicó.

El pasado 17 de abril, cuatro dias después de la reelección de Noboa, medios ecuatro dias después de la reelección de Noboa, medios ecuatros des deron vuelo a un informe de las Fuerzas Aselectión sobre "traslados de sicarios desde México y otros países a Ecuador para realizar atentados terroristas contra el Presidente de la República y su equipo de trabajo".

México y Ecuador mantiemen un lítigio ante la Contra de Contra de

Archivan investigación por carecer de pruebas

#### a Tribunal carpetazo a lavado en Infonavit

Niegan amparo a Instituto; lo desconocen como víctima

Después de cinco años, ha sido cerrada en forma definitiva una investigación por lavado de dinero contra cuatro despachos jurídicos y seis abogados señalados de un presunto despocio de viviendas de cartera vencida del Infonavir, calculado en 2 mil En 2018 se reveló que un total de 60 mil viviendas de cartera vencida fueron despojadas a derechohabientes, a través de demandas civiles fraudulentas en Nayarit.

Los responsables de iniciar esus juicios hipotecarios en despachos y abogador el Instituto entre 2013 y 2018.

Un Tribunal Colegiado de la Ciudad de México confirmó la decisión tomada por la Fiscalia General de la República (FGR) de archivar la carpeta de investigación, or carocer de elementos de procupato de la Registra de la República (FGR) de archivar la carpeta de investigación, or carocer de elementos de procupato de la Registrados del Colegiado negaron en última instancia el amparo con el que el Infonavit pretendia





Hugo Gerardo Rosales B Sheinbaum), quien tambi desfalco por 142 millones en el sexenio anterior.

- Liliana Yazmin Cruz Flores
  Antonio Humberto
  Herrera López
  Otoniel Arrambide Guzma
  José Horacio de la Salud
  Ramos Ramos
  Gina Rosa del Carmen
- Bahrens Gatan

  Especialistas
  en Cobranza Dificil S.C.

  KCS Servicios
  Profesionales S.C.
  Molrod, Silber
  y Asociados S.C.

revertir la medida, acordada por la Fiscalia Especializada en Materia de Delincuencia Organizada (FEMDO) el 25 de noviembre de 2022. Argumentaron que el In-fonavit no estaba legitimado para presentar el amparo, de-bido a que no tenía reconoci-da la calidad de victima en la

investigación, y fue la Unidad de Inteligencia Financiera (UIP), no el Instituto, la que presentó la demuncia del caso. Adicionalmente, señalaron que la ley vigente establece que el delito de lavado no tiene una víctima concreo podrá ostentarse con esa cuidad juridica para presentar el amparo.

El "carpetazo", que aborra es definitivo, favorece a los abogados Hugo Gerardo Rorra es definitivo, favorece a los abogados Hugo Gerardo Rorra es definitivo, favorece a los abogados Hugo Gerardo Rorra es definitivo, favorece a los abogados Hugo Gerardo Rorra es definitivo, favorece a los abogados Hugo Gerardo Rorra es definitivo, favorece a los abogados fugos es fugos en el carrente de la presenta el control de la Salud Ramos Ramos y Gina Rosa del Carren Babreros Galtán.

Especialistas en Cobranza Difícil S.C., RCS Servicios Profesionales S.C. y Molrod, Siber y Asociados S.C.

Rosales Badillo, abogado que fue candidatos supleme de haber estado prófugo de la justicia por el caso de la presunta compra-venta simulada de azúcar que ocasionó un desfalco de 142 millos de la fiscalia en la investigación del fraude.

#### CONDENAN A TRUMP

A TRUMP
CHICAGO. Miles de
manifestantes salieron ayer a las calles en
diferentes ciudades
de EU para protestar
contra las politicas
del Presidente Trump,
una señal de resistencia a su liderazgo dos
semanas después de
las primeras marchas
en su contra.



#### Piden expertos consejo rector para barrancas

Para contener el crecimiento urbano en las barrancas del poniente de la Capital, es necesario conformar un órgano con participación ciudadana, plantearon especialistas del Programa Universitario de Estudios de la Ciudad (PUEC) en una propuesta elaborada para el Gobierno capitalino.

Preservar estas áreas que se reparten entre las Alcaldías Álvaro Obregón, Magda-

lena Contreras, Cuajimalpa y Miguel Hidalgo permitiria amortiguar los efectos de la isla de calor y la contamina-ción ambiental, indican en el documento Programa de Restauración Ambiental Sie-rra de las Ciruces expuestas al crecimiento ur-expuestas al crecimiento ur-

Las barrancas han estado expuestas al crecimiento urbano irregular desde el siglo pasado. Al reducirse la superficie vegetal se pierde capacidad de infiltración de lluvia en el subsuelo, mientras que los cauces se contaminan por

los drenajes que son vertidos.
"Esencialmente, reciben aguas grises y negras de los sentamientos urbanos que han invadido los taludes", precisa el reporte del grupo income de la compara de la compar

crear tendría que permitir una coordinación entre au-toridades y ciudadanos. "Se requieren mecanis-nos de participación sosi-de vecinos y organizaciones social entre en entre en contra en entre en entre en ción de las barrancas", señala el reporte.

#### **SE ENCARECE 12.8%** LA CARNE DE RES

Para algurias familias, la Cuares-ma no es el único motivo para frenar el consumo de came sino su encuarecimiento, sino su encuarecimiento, sino su encuarecimiento, el pre-cio promedio por kilo de came de res estaba en 185 pesos al menudeo (el último dato regis-trado por el hegi), un encare-cimiento de 12.85 por ciento en comparación con los 164 pesos, en los que se vendía en el mis-mo mes del año pasado, no mes del año pasado, el perio prome-dio por kilo de came de res al mayoreo fue de 124.61 pesos, un aumento de 29.92 por cien-to respecto a los 95.91 pesos en los que se cotizaba hace un año, de acuerdo con datos del Siste-

ma de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP).

Especialistas coincidieron en que la baja en la producción ganadera nacional, la sequia diambre comercial desatada por Donald Trump son factores que han encarecido la came de res.

Actualmente, los mexicanos registra un consumo per cápita de 15.5 kilos por año, una caída de cerca de medio kilo respecto al año passado.

Juan Carlos Anaya, director en carlos Argines de respecto al año passado.

Juan Carlos Anaya, director en caída de cerca de medio kilo respecto al año passado.

Juan Carlos Anaya, director en caída de cerca de medio kilo respecto al año passado.

Juan Carlos Anaya, director el perio de más cara, y debido a que el precio en México esta sujeto a los mercados internacionales, actualmente el costo es todavía más alto.

#### SERÁN JUEZ Y PARTE **EN TRANSPARENCIA**

Las nuevas autoridades garantes de transparencia serán juez y parte al resolver inconformidades de ciudadanos por negativas de información. PAG. 14

#### **Primeras Planas**

INDUSTRIA, SIN INCENTIVOS PARA REUBICARSE

### **MANO DE OBRA COSTOSA, TALÓN DE AQUILES DE TRUMP**

Texto: IVETTE SALDAÑA

Al mudar fábricas de México a Estados Unidos el pago de salarios se va a multiplicar de ocho dólares por hora a 25 o 30, conforme al proceso, dicen expertos. La Unión Americana carece de personal suficiente para fabricar jeans, camisas o calzado, y automatizar desarrollos exige inversiones y tiempo

De 10 a 15 años

México, la principal víctima de arancel al aluminio

# GRAN DIARIO DE MÉXICO GEUNIVERSAIONI



Una entrevista sobre sus años de juventud en Europa y textos sobre su crítica a la banalización de la cultura y su pasion por el futbol.

#### Narcocorridos, reflejo cultural de la realidad actual

Pese a la controversia, las letras bélicas persisten en el gusto de las personas y son una radiografía del país, dicen especialistas a EL UNIVERSAL. El género domina en las principales plataformas de música en estados donde hay presencia del crimen

| NACIÓN | A6



El corrido crea una sensación de empoderamiento, pero 99% de la gente no actúa por su influencia"

JUAN CARLOS RAMÍREZ



#### Sindicatos e iglesias amenazan elección de PJ

Asociaciones de culto. sindicatos, gremios empresariales o corporativos ponen en riesgo de anulación los triunfos en las urnas en la jornada del próximo 1 de junio, de comprobarse inierencia indebida, alertan expertos electorales | NACIÓN | A7





OPINIÓN

Jean Meyer Lenia Batres Guadarrama Ingrid Coronado



#### **DOMINGO** 20 DE ABRIL DE 2025

PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL FUNCIÓN Aunque perdió 2-1 su duelo ante Tigres, Pumas se coló al play-in en el último segundo, luego del empate de Chivas con el Atlas; el Rebaño quedó fuera. INTRAMUROS Y SÍ: LO ECHAMOS DE MENOS

HOY LLEGA A TRES MESES EN LA CASA BLANCA

## Trump incumple su promesa de deportaciones

EL REPUBLICANO SUMA 100 MIL migrantes expulsados, cuando para llegar a su objetivo de un millón de deportados durante su primer año debieron ser 246 mil 510, al menos

POR MANUEL OCAÑO Corresponsal

SAN DIEGO.— A tres meses de que Donald Trump regreso à la Casa Blanca, su gobierno está muy lejos de cumplir el objetivo de deportar en la complir el objetivo de deportar en la complir el objetivo de deportar en la complir el objetivo de deportar en la complicación de la complic

Además, las fiscalías

#### ... Y la Corte Suprema le da un revés

La Corté Suprema de Estados Unidos suspendió la deporta-ción de varios supuestos par-dilleros venezciolanos, desde Texas a una prisión salvado-reña, decretada cóm base en un prisión subvado-porabil Trump invocó en marzo la Ley de Enemigos Extranjeros de 1798 para arrestar a supuestos miem-bros de la banda Tren de

Aragua y deportarios a una cárcel de máxima seguridad en El Salvador.
Sin embargo, "se ordena su companya de capular de Estados Unidos e ningún miembro de la supuesta clase de detenidos hasta nueva corden de esta corte", decretó ayér el máximo tribunal. La decisión responde a la apelación de emergencia presentada por abogados de derechos humanos para frenar la deportación de migrantes hoy retenidos en Texas.

PRIMERA I PÁGINA 7

#### NO QUITA EL DEDO DEL RENGLÓN

lgunas acciones de la administración Trump contra la migración ilegal





federales en Texas, Nuevo México, Arizona y Califor-nia presentaron mil 020 ca-sos contra indocumentados

Instalación en la frontera de vehículos militares blindados y drones.



detenidos; algunos ya habían sido deportados y cuentan con antecedentes criminales. PRIMERA I PÁGINA 7

#### SEAMOS MENSAJEROS DE LA ESPERANZA"

Aunque el Papa se ausentó de la misa de la Vigilia Pascual, en un mensaje llamó a compartir la luz con quienes caminan en la oscuridad de la soledad o el dolor. Francisco reapareció ayer para orar en la Basílica de San Pedro y saludar a los fieles. / 17

#### GLOBAL

El santo de los millennials

Carlo Acutis, un joven fallecido en 2006 por leucemia, será canonizado a finales de mes. / 17



#### PRIMERA La guerra que defendió la fe

A casi 100 años de la Guerra Cristera, el conflicto es visto como un acto legítimo por la libertad religiosa. /



SRE RECHAZA ACUSACIONES SOBRE ATAQUE

#### Se ahonda grieta México-Ecuador

POR RAUL FLORES

La Secretaria de Relaciones Exteriores rechazó la filtra-ción y "la construcción de narrativas" sobre que sica-rios mexicanos viajarán a Ecuador para atentar contra el presidente Daniel Noboa. La SRE condenó la ver-sión que autoridades de ese país, con el que Mexico no tiene relaciones diplomá-ticas desde hace un año, han promovido respecto al

supuesto ataque terrorista. 
"Nuestro país se guía y se guiará siempre bajo el principio de no intervención", añadió en un comunicado. 
El Ministero del Interior de Ecuador declaró ayer alerta máxima ante información de inteligencia militar sobre un presunto atentado contra Noboa y funcionarios cercanos por parte de criminales de distintos países, entre ellos parte de criminales de dis-tintos países, entre ellos mexicanos.

Ambos países litigan ante la Corte Internacional de Justicia luego de que el 5 de abril de 2024, Policias ecuatorianos allamaron la sede de la embajada mexicana en Quito para capturar al exvicepresidente de esa nación sudamericana, Jorge Glas, quien se encontraba refugiado en el immueble diplomático.

El pasado miércoles, en su conferencia matutina en Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum descartó restablecer las relaciones con Ecuador mientras Daniel Noboa sea presidente de ese país, pues lo responsabiliza de la irrupción policial.

PRIMERA I PÁGINA 4

#### INTERCAMBIAN PRISIONEROS

#### Ucrania y Rusia en tregua... de horas



DE LA REDACCIÓN

El presidente ucraniano, Vo-lodímir Zelenski, aceptó el alto al fuego de 30 horas que su homólogo ruso, Vladimir Putin, anunció con motivo de la Pascua, y que vencerá

Iregua... de noras
la noche de este domingo.
"Si Rusia está repentinamente dispuesta a comprometerse de verdad (...)
Ucrania actuará en consecuencia, reliejando las acciones de Rusia", dijo Zelenski,
quien horas después acusó a
Putin de haber incumplido su
promesa de tregua.
"Las operaciones de asalto rusas continuan en varios
sectores del frente. Por lo
tanto, no hay que confiar en



Un ucraniano liberado por fuer-zas rusas abraza a su madre.

#### PRIMERA

#### 111 HOMICIDIOS

dolosos se registraron en el país desde el Domingo de Ramos y hasta ayer, Guanajuato fue el estado más violento en Semana Santa, con 43 casos. / 10

Gobierno ofrece vivienda por menos de \$2 millones

COMUNIDAD

#### **EXCELSIOR**











#### La quema del judas Trump

Como marca la tradición del Sábado de Gloria, en la alameda de la colonia Santa María la Ribera se llevó a cabo la quema de los Judas, durante la edición 13 del Festival de Cartonería, y la figura que más llamó la atención fue la del presidente de

Estados Unidos, elaborada por el artesano Carlos Arredondo. En varias zonas de la capital hubo desperdicio de agua, pero no se reportaron personas presentadas ante jueces civicos. Foto Víctor Camacho JOSEFINA QUINTERO / P 23

#### Emplea a 8 millones de personas

# Explotación laboral detrás de la boyante industria de espectáculos

 Al menos 10 horas de trabajo, sin prestaciones, en festivales, conciertos y justas deportivas

 Involucra a boleteros, personal de limpieza, seguridad, vendedores de bebidas y alimentos

JARED LAURELES Y JESSICA XANTOMILA / P3

#### Rechaza SRE que desde México se planee atentar contra Noboa

 Quito recurre a una "inescrupulosa narrativa", acusa ARTURO SÁNCHEZ/P 19



#### Colman los museos en Chapultepec

Miles de turistas recorrieron el paseo cultural de esta zona de la capital, en la que se ubican los museos nacionales de Historia (en la imagen), de Antropología, de Arte Moderno y el Tamayo Arte Contemporáneo.
Foto Jair Cabrera
ANGEL VARGAS / CULTURA

Adiós a Mario Vargas Llosa ELENA PONIATOWSKA / CULTURA



#### Rayuela

El delirio se extiende. Ya no es sólo Trump, sino también su mal imitador Noboa.

# JIRECTORA GENERAL: CARMENLIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

www.jornada.com.mx

#### OPINIÓN

Jaime Ortega		
Rolando Cordera Campos		
Jorge Durand		
	11	
Ángeles González Gamio		
Espectáculos		
	Gamio	

#### COLUMNAS

Baio la Lupa Alfredo Jalife-Rahme



#### "Pequeño paso para humanos, gran salto para robots"



Decenas de robots corrieron ayer en Pekín el primer medio maratón del mundo para androides. La competencia, que se realizó en la E-Town -una zona de desarrollo tecnológico en la capital-, fue organizada para poner a prueba a estas máquinas que, en un futuro, podrían asumir

# El planeta, agobiado por una "década de calor mortal", alertan

Estudio de la Organización Meteorológica Mundial

LAURA POY/P7

 El año pasado, la Causa daños Ciudad de México alcanzó hasta 34.6

a la salud, sobre todo en niños y grados centígrados adultos mayores

En el país, 104 casos atendidos en 2025, con cuatro defunciones

#### CDMX: buscan uno de cada 10 trabajadores más

Inegi: 544 mil capitalinos se encuentran en subempleo

horas laborales

Reporta un aumento de 72 mil personas en el último trimestre de 2024, en comparación con 2023

ALEJANDRO CRUZ/P24



#### Chivas ayuda a que Pumas pase a play-in

El Guadalajara quedó eliminado del torneo Clausura 2025 tras empatar 1-1 con Atlas, lo que permitió al equipo de la UNAM alcanzar el lugar 10 de la tabla y acceder al último boleto disponible, pese a perder 2-1 ante Tigres, que prácticamente aseguró el cuarto sitio general. Foto Afp REDACCIÓN / P27

www.elsoldemexico.com.mx



CIUDAD DE MÉXICO | DOMINGO 20 DE ABRIL DE 2025 | AÑO LX | NO. 21,443 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00





#### Encuentran restos en finca de Guadalajara

GUADALAJARA. Integrantes del colectivo Guerreros Buscadores de lalisco localizaron una osamenta con impactos de bala en una casa de la colonia Balcones de Oblatos, en el municipio de Guadalajara. Indira Navarro, fundadora del grupo señaló que llegaron al lugar después de recibir un reporte anónimo de que en el sitio había restos humanos. Pág. 5



#### EN LA FRONTERA CON MÉXICO

## EU detiene a más rumanos ligados con las mafias

ROXANA GONZÁLEZ

#### Este año capturó a 56, algunos de ellos intentaron ingresar con documentos falsos

La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP por sus siglas en inglés) y la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos han detectado un incremento en el número de ciudadanos rumanos ligados con la mafia, procedentes de México. De acuerdo con información, a acceso, en lo que va de 2025 son 56 los rumanos vinculalos detenidos al intentar in-

gresar a la Unión Americana por nuestro país, lo que representa un incremento de 20 por ciento respecto al mismo periodo del año pasado.

Según la información obtenida, los rumanos detenidos llevaban cantidades de dinero -entre 175 mil y 250 mil dólala que El Sol de México tuvo res- cuyo origen no pudieron justificar. De acuerdo con CBP. viajaban en grupos de entre dos con el crimen organizado tres y cuatro personas, y sólo en dos casos fueron detenidos

de manera individual. También portaban documentos falsos y en algunos casos más de dos pasaportes con distintas identidades.

Según EU, la frontera entre El Paso, Texas y Ciudad Juárez, Chihuahua, es la zona de mayor flujo de rumanos.

La detención de rumanos de este lado de la frontera también ha aumentado. De acuerdo con datos de la Fiscalía General de la República (FGR), en lo que va del año seis, incluidas dos mujeres, han sido detenidos en aeropuertos mexicanos intentando introducir droga al país. Pág. 4

#### NUEVO DESENCUENTRO

#### Cancillería revira a señalamientos desde Ecuador

México, a través de la Secretaría de Relaciones. Exteriores (SRE) se deslindó de versiones difundidas en Ecuador, las cuales señalan el traslado de sicarios mexicanos y de otros países a la nación sudamericana para atentar contra el presidente Daniel Noboa y su equipo de trabajo. La Secretaría de Relaciones Exteriores rechaza tajantemente la reiterada e inescrupulosa creación de narrativas en comunicados oficiales y/o filtraciones de documentos oficiales, que aludan a México como fuente de supuestos actos delictivos o situaciones internas en ese país", afirmó la cancillería a través de una nota informativa. México rompió relaciones con Ecuador en abril de 2024, Pág. 16

#### **ECOS DEL CASO JFK EN CDMX**

#### Revelan contactos de Oswald con agente ruso

Archivos desclasificados muestran llamadas entre el asesino de Kennefy y Valeriy Vladimirovich Kostikov, un temible agente de la KGB encargado de "asuntos húmedos". Pág. 6

#### **RECONECTA CON SU PASADO**

#### La Lupita vuelve al origen

El grupo retoma su sonido, con la voz de Rosa nuevamente al frente y la idea de mantener el legado del fallecido quitarrista Lino Nava. GOSSIP



Betty Zanolli Felipe Arizmendi Pág. 11 Flora María Yáñez Pág. 12

#### **Primeras Planas**

















# QUITANA CHAPOS... iDOS MINAS DE ORO!



GRACIAS A UN OPERATIVO ESPECIAL REALIZADO EN EL MUNICIPIO DE PITIQUITO, SONORA, LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD DEL ESTADO LOGRÓ RECUPERAR LAS PROPIEDADES

POR GERARDO MORENO VALENZUELA/P8







PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28. Nº 10,304 S10,00 // DOMINGO 20 ABRIL 2025 // WWW. CRÓNICA. COM.MX

#### ONG's señalan a 13 candidatos al Poder Judicial de vinculos con varios delitos

- Uno de los casos es Silvia Rocio Delgado, exabogada de "El Chapo" Guzmán y del Cártel de Sinaloa
- El IMPI le niega a Lenia Batres registrarse en la boleta para elección del Poder Judicial como "Ministra del pueblo"

PAG



#### Rechaza la SRE envío de sicarios a Ecuador para atentar contra Noboa

- La Cancillería reprueba las versiones de Inteligencia ecuatoriana y calificó de "reiterada e inescrupulosa" las narrativas creadas
- El país sudamericano se dijo en "alerta máxima" por una presunta planificación de "atentados terroristas" contra su mandatario

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) rechazó este sábado las versiones creadas y difundidas por la prensa ecuatoriana, que señalan un presunto traslado de sicarios desde México hacia Ecuador para atentar contra el presidente Daniel Noboa y gente de su gabinete.

A través de un comunicado, la Cancillería además de reprobar la información creada, calificó ésta de "reiterada e inescrupulosa" al vincular a México con actos delictivos o situaciones internas de Ecuador, y subrayó que tales afirmaciones carecen de fundamento.

La mañana de este sábado el Gobierno de Ecuador, que tiene en pausa sus relaciones bilaterales con México, informó que están en "alerta máxima" luego de revelarse un presunto informe de inteligencia en el que alerta sobre una supuesta planificación de "atentados terroristas" contra el presidente Noboa y miembros de su equipo.





violeta", una estrategia para detectar y prevenir violencia machista contra las mujeres a través de la mayor red de cámaras de

OPINION

Rafael Cardona ¿ Y las palabras, de quien son?- P2



#### En penales de la CDMX también representaron el Vía crucis

 Participaron internos de reclusorios

Como hace 21 años, la Penitenciaría de la Ciudad de México llevó a cabo la representación de la Pasión de Cristo. En los Reclusorios este pasaje bíblico contó con apoyo de la Arquidiócesis Primada de México. PAG10

#### MUNDO

#### Sudán agoniza en la peor crisis humanitaria del siglo XXI

El país africano se consume con 24.6 millones sufriendo hambre, 12.6 millones desplazados, con 150 mil muertos y una violencia sexual disparada en 288 %. Sudán se hunde en una guerra civil entre el Ejército sudanés y las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF).

#### LA ESQUINA

La fractura binacional y diplomática entre México y Ecuador sigue escalando hacia terrenos más turbulentos, luego de acusaciones contra el Gobierno Mexicano con argumentos sacados de la manga y que frenan algún posible acercamiento. El diálogo directo sería una buena medida, pero con artimañas la solución se aleja.

Latinoamérica, con más de 80,000 en toda la capital del país.

#### ELECCIÓN JUDICIAL

#### Sindicatos e iglesias amenazan elección de PJ (El Universal -primera plana-)

La presencia de ministros o asociaciones de culto, sindicatos o líderes gremiales y organizaciones empresariales corporativas en la elección judicial pone en riesgo de anulación los triunfos en las urnas, de comprobarse alguna injerencia indebida, alertan expertos electorales. Resaltan que las reglas les permiten cierta participación en el proceso. Eso, aunado a una menor observación, pone la primera elección de **juzgadores** en la mira de una posible intervención de estas organizaciones.

#### ONG's señalan a 13 candidatos al Poder Judicial de vínculos con varios delitos (La Crónica de Hoy -primera plana versión digital-)

El colectivo Defensorxs, organización no gubernamental que exhibe arbitrariedades contra los derechos humanos y la justicia, identificó a 13 candidatos con antecedentes relacionados con varios delitos ligados al crimen organizado, violencia sexual, corrupción, negligencia institucional, entre otros... Otro caso es el de Francisco Herrera Franco, aspirante a **juez penal federal** en Michoacán, señalado por mantener presuntos acuerdos con grupos del crimen organizado. Durante su paso como fiscal estatal entre 2020 y 2023, fue apodado el "fiscal del terror" y está vinculado con investigaciones por el asesinato de los periodistas Roberto Toledo y Armando Linares en 2022. **Más información sobre el tema:** (Candidato a la SCJN. Ricardo Sodi Cuellar. "Un Ministro de La Corte debe ser independiente y tener templanza"/Revista Vértigo)

#### Ejercer voto informado el 1° de junio será un reto para el ciudadano (La Jornada)

Para el ciudadano común, ejercer un voto informado en la **elección judicial** del domingo primero de junio significaría revisar las fichas curriculares y propuestas de alrededor de 200 candidaturas. A nivel general, de las seis contiendas programadas, hay 3 mil 414 candidatos, pero cada elector no votará por todos, sino por un grupo, según el lugar de residencia... Por ejemplo, una persona que vive en la alcaldía Benito Juárez, Ciudad de México, tendría que revisar 206 fichas para apuntalar el sufragio informado.

#### Opinión/Lenia Batres Guadarrama\* (El Universal) "Tres propuestas para la nueva Suprema Corte: Justicia social"

Tres propuestas concentran la base de búsqueda de apoyo para contender como **Ministra de la SCJN**: a) Justicia social; b) Acceso a la justicia, y c) Austeridad y combate a la corrupción. Así expresé la concerniente a justicia social en la plataforma de "¡Conóceles!" del INE: "Nadie puede ejercer derechos y libertades individuales si no tiene resueltas sus necesidades básicas. El **Poder Judicial** debe contribuir a combatir la principal injusticia de la sociedad: la desigualdad...

\*Ministra de la SCJN

#### INE asume funciones de transparencia (Excélsior)

El Consejo General del INE aprobó por mayoría convertirse en órgano garante de la transparencia de los partidos políticos y protección de los datos personales de los mexicanos. tareas que realizaba el extinto INAI... Por otra parte, el Consejo General del INE determinó que es válido que las universidades, sindicatos y colegios de abogados organicen foros con los candidatos a **jueces, Ministros y magistrados**, pero advirtió que si detecta algún beneficio a una candidatura, será sancionado. Ello a raíz de la asistencia de las **Ministras Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz**, al inicio de su campaña, a eventos organizados por el SME y SNTE.

#### REGULACIÓN DE CANNABIS

#### Marihuana: Uso y consumo en un vacío legal (El Sol de México-Suplemento FinD-)

El llamado olor pasto o petate quemado, hasta hace unos años poco frecuente en calles, avenidas o espacios públicos, se ha vuelto común entre millones de personas consumidoras de marihuana y no consumidoras,



quienes han comenzado a normalizar una adicción de la cual se desconoce su magnitud ante vacíos legales y una muy lejana Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco (Encodat) publicada en el 2017... La información publicada en 2017 no permite dimensionar el consumo actual, el cual posiblemente ya varió a partir de cambios a las leyes iniciados en marzo de 2021 cuando la Cámara de Diputados aprobó reformas a distintos artículos de la *Ley General de Salud* y del *Código Penal Federal*, entre los cuales se encuentra la despenalizan por la posesión de hasta 28 gramos del enervante... Tres meses después (28 de junio) de las modificaciones aprobadas por la Cámara de Diputados, la **SCJN** determinó inconstitucional la prohibición del uso lúdico de la marihuana en México y ordenó a la Cofepris a emitir permisos para consumir y portar marihuana, institución que ha recibido 21 mil 64 solicitudes de permisos entre 2021 y octubre de 2024 y sólo ha autorizado seis mil 992. (*La Prensa*) **Más información sobre el tema:** (Avanzan espacios para consumir marihuana ante el acecho de grupos criminales/*El Sol de México-Suplemento FinD*)

#### OPINIÓN SOBRE LA CORTE

#### Opinión/Rafael Álvarez Cordero (Excélsior) "1 de junio"

... Cuando las votaciones estuvieron en manos de los ciudadanos y no del Gobierno, todos nos alegramos, pero esto desaparecerá el 1 de junio por la maldad y sevicia de quien ya no está aquí, y la maldad y sevicia de quienes ahora gobiernan. La primera violación a nuestra democracia fue el ataque frontal y fatal al **Poder Judicial**, su desmantelamiento destruyó los principios de nuestra Constitución, al no haber tres Poderes, ya no somos una democracia...

#### Opinión/Trascendió... (Milenio Diario -versión digital-)

Que en tanto, esta semana de Pascua empieza una especie de impasse en la **Suprema Corte**, que a la espera de su renovación con la elección de sus nuevos integrantes el 1 de junio, dejará de turnar asuntos a los actuales **Ministros** y dejará todo para agosto, cuando sus relevos asuman, a excepción de casos urgentes vinculados al interés superior de la niñez o de personas en reclusión.

#### Opinión/Bajo Reserva (El Universal) "Llaman trabajadores del PJF a no votar"

Nos dicen que trabajadores del **PJF** están llamando a no votar este 1 de junio en las elecciones judiciales. Una parte de los que se movilizaron desde el año pasado en contra de la reforma judicial intentan activarse ahora que el proceso electoral está en marcha...

#### Opinión/Red Compartida (La Prensa)

El Consejo General del INE recibió el Informe sobre el desarrollo del procedimiento para la acreditación de la ciudadanía interesada en participar como observadora electoral, el cual da a conocer que hasta el 10 de abril se habían recibido 136 mil 459 solicitudes para participar en la observación del proceso para la elección de diversos cargos del **PJF** 2024-2025.

#### Opinión/Ulrich Richter (El Universal) "La nueva Corte y el Ministro de Harvard, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena"

... Un punto neurálgico que reclamamos todos los ciudadanos es la justicia, la cual debe ser pronta y expedita, así lo establece el artículo 17 de la CPEUM... Ahora bien, resulta que a uno de los **Ministros** que está por retirarse lo he bautizado como el Ministro de Harvard, por lo siguiente: El 21 de octubre y el 14 de noviembre, ambos del año 2024, el **Ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena** visitó la Universidad de Harvard, primero realizando una explicación y cuestionando la reforma al **Poder Judicial**, y después siendo parte del evento denominado: "El papel del **Poder Judicial** en la democracia de México"... Al respecto, si bien es cierto es libre de expresar sus ideas ante cualquier audiencia, pero también debe de ser honesto en los foros y ante la academia que visite...

#### Opinión/Editorial (Revista Siempre! -versión digital-) "Monstruosa impunidad"

... La desaparición forzada se ha convertido en México en el "rey de los delitos", en el "crimen perfecto" y no sólo por la ausencia de un cuerpo, sino porque el Estado mexicano está rebasado. Las fiscalías no investigan, los casos no llegan a los Tribunales, las víctimas se quedan sin justicia y los criminales sin castigo... Desmontar la monstruosa maquinaria de impunidad exige de voluntad política y de un **Poder Judicial** autónomo que López Obrador mandó destruir y que el 1 de junio -con la complacencia del actual Gobierno- recibirá el tiro de gracia.

#### Destacado en la Web/Opinión/Fernando Martí (La Silla Rota -sitio-) "Carta a la Presidenta de México"

... No le voy a decir que Vuestra Sororidad llega a tales extremos, pero no hay duda de que el feminismo anda corto en sus planes... Poco ayudó en esa percepción, por supuesto, el contundente varapalo que le propinó Vuestra Resolución a la **Presidenta de la Suprema Corte, la Ministra Norma Piña**, al fin y al cabo otra mujer, que no sólo fue despedida de su encargo con amenazas cumplidas, sino que ahora podría hasta perder la liquidación que le corresponde por ley...

#### Opinión/Eduardo Macías Garrido (Revista Siempre! -versión digital-) "Loretta Ortiz Ahlf, chulada de Ministra"

... La Ministra Loretta Ortiz aspirante a permanecer en el cargo en la SCJN, ahora hace campaña como si fuera candidata a diputada, senadora, alcalde, o a cualquier puesto de elección popular. Afirma que, al ya no ser elegida por los senadores, sino por la ciudadanía, será a la gente a quien le va a rendir cuentas. Se le olvida que a quien debe honrar y hacer respetar es a la CPEUM, además de ser garante de Tratados Internacionales que son la ley suprema de la Unión conforme al artículo 133 de nuestra Carta Magna...

#### Opinión/Doña Chabe (Metro) "Mal y de malas"

Lupita, a quien no le ha ido nada bien en su campaña para la presidencia de la **SCJN**, es a **Lenia Batres Guadarrama**... Sí, Chabelita, vi que en sus mítines de campaña no le ha ido como ella esperaba, en Querétaro, denunció a las autoridades municipales por un supuesto sabotaje; en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, cuando iniciaba su discurso, estudiantes de Derecho abandonaron el auditorio...

#### Opinión/Claudia Ivett García (Revista Vértigo -versión digital-) "Darlene Rojas: Justicia laboral con perspectiva de género"

En esta ocasión conversé con Darlene Rojas, candidata a **Ministra de la SCJN...** La candidata al **Máximo Tribunal** de nuestro país afirma que "con las resoluciones y las propias sentencias hagamos cumplimiento a esta obligatoriedad y garanticemos el ejercicio pleno de los derechos de las mujeres, creo que ese es el mayor reto que tenemos en este momento"...

#### Tu Opinión Reforma/La normatividad (Reforma)

No se requiere un entendimiento profundo para comprender el papel que desempeñaran los candidatos al PJ. Basta observar lo que actualmente hacen: ignoran la normatividad, las reglas del CJF al hacer "campaña" durante su jornada de trabajo, lo que está prohibido... ¿Esos candidatos al ganar las elecciones para juzgadores, impartirán justicia?

José Óscar Martínez García/CDMX

#### Tu Opinión Reforma/¿No están seguras? (Reforma)

¿Por qué hacen campaña (por cierto, infringiendo la ley) las tres **Ministras** de López: **Esquivel, Ortiz y Batres**? ¿Qué no han hecho una gran labor por el país?... Si lo anterior fuera cierto deberían de estar tranquilas y sabedoras de que las van a votar...

Eduardo Guerrero/Benito Juárez, CDMX



#### Opinión/Flor María Yáñez Álvarez (El Sol de México) "Prohibir un género musical"

"Nada por la fuerza, todo por la razón", escribió Luisa María Alcalde en respaldo a la decisión de Sheinbaum de no prohibir los "narcocorridos"... La **SCJN** indica que la libertad de expresión se encuentra protegida por el libre desarrollo de la personalidad, lo que permite que las personas puedan manifestar sus opiniones e ideas por cualquier medio... Sin embargo, cuando esas manifestaciones constituyen un discurso de odio, discriminan e incitan a la violencia es el caso de estas canciones-, se debe ponderar la libertad de expresión prevista en el artículo 6to Constitucional, con el derecho a la igualdad y no discriminación plasmada en el artículo 1ro del mismo ordenamiento...

#### Opinión/Frentes Políticos (Excélsior) "2. Pared"

Lenia Batres intentó patentar el mote Ministra del Pueblo como marca ante el IMPI, craso error. César Villanueva le informó que puede ser engañoso y violar la Constitución. Quien no fue electa quiso registrar como título lo que ni el pueblo le dio ni la ley permite. Peor aún, lo hizo usando el correo institucional de La Corte. En su mundo, la institucionalidad es un accesorio y la justicia una franquicia personal. El Poder Judicial podrá ir de salida, pero aún tiene principios. Y este intento de autopropaganda judicial volvió a fallar...

#### Consejo de la Judicatura Federal

#### FRAUDE A DERECHOHABIENTES DE INFONAVIT/DELITOS CONTRA LA ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA

#### Da Tribunal carpetazo a lavado en Infonavit (Reforma -nota principal-)

Después de cinco años, ha sido cerrada en forma definitiva una investigación por lavado de dinero contra cuatro despachos jurídicos y seis abogados señalados de un presunto despojo de viviendas de cartera vencida del Infonavit, calculado en 2 mil 257 millones de pesos... Un **Tribunal Colegiado de la CDMX** confirmó la decisión tomada por la FGR de archivar la carpeta de investigación, por carecer de elementos de prueba.

#### DERECHOS DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y TRANSPARENCIA

#### Serán juez y parte en transparencia (Reforma -primera plana-)

La reforma constitucional en materia de transparencia, aprobada por el Congreso en diciembre pasado, establece que los 800 sujetos obligados sobre los que el INAI ejercía su autoridad ahora sean repartidos en 19 autoridades para el ámbito federal. De las nuevas autoridades, sólo una, el instituto denominado Transparencia para el Pueblo, que se hará cargo de los sujetos obligados del Poder Ejecutivo, nacerá con la misión de ser autoridad en materia de transparencia. Las 18 restantes, las contralorías del Senado y la Cámara de Diputados, el **Órgano de Control y Disciplina del Poder Judicial**, 12 OICs de órganos autónomos y universidades, el INE, el TFCA, y el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, cuya función sustantiva es distinta la de garantizar el derecho de acceso a la información, tendrán que asumir esta nueva responsabilidad.

#### **DELINCUENCIA ORGANIZADA**

#### EU detiene a más rumanos ligados con las mafias (El Sol de México -nota principal-)

La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP por sus siglas en inglés) y la Patrulla Fronteriza de EU han detectado un incremento en el número de ciudadanos rumanos ligados a la mafia, procedentes de México... A principios de febrero de 2021, una investigación conjunta del FBI y la UIF de México permitió congelar cuentas sospechosas de pertenecer a rumanos ligados con la mafia... La investigación permitió, en mayo de 2021, la detención en la CDMX de Tudor, apodado *El Tiburón*, a quien apenas hace un mes un **juez** negó su liberación del Altiplano donde permanece detenido. (*La Prensa -primera plana-*)

#### DERECHO A LA SALUD/LINEAMIENTOS PARA VENTA DE ALIMENTOS EN INSTITUCIONES EDUCATIVAS Prohibir comida chatarra eliminará empleos: IP (El Universal)

La prohibición de alimentos y bebidas con alto contenido calórico, también conocida como chatarra, que arrancó en las escuelas el pasado: 31 de marzo, provocará la pérdida de empleos al disminuir las ventas de las empresas, advirtió el presidente de la Coparmex, Juan José Sierra Álvarez... Desde que se dieron a conocer los lineamientos para la preparación distribución y oferta de alimentos bebidas dentro de toda escuela del Sistema Educativo Nacional, se abrieron al menos 17 solicitudes de **amparo** contra dicha normatividad, de acuerdo con la Alianza por la Salud Alimentaria.

#### DERECHOS DE PROTECCIÓN A LOS ANIMALES/ESPECTÁCULOS TAURINOS

#### "Listos para la guerra legal; no tenemos miedo" (La Jornada)

"Estamos listos para la guerra legal. No tenemos miedo", dice con convicción la activista Sofía Morín de "México sin Toreo", al cumplirse un mes de la aprobación de las "corridas de toros sin sangre" y la pugna judicial por la defensa de los taurinos a favor de la fiesta brava... Los taurinos insisten: "la sangre de los toros es necesaria", mientras el torero Joselito Adame promovió esta semana un **amparo** para defender las corridas de toros con lesiones y la muerte del animal. Es el primero, y probablemente vendrán más. Por eso Sofía... advierte que los activistas se presentarán como "terceros interesados" en el juicio y seguramente el tema llegue a la **SCJN**.



#### Consejo de la Judicatura Federal

#### OPINIÓN SOBRE CONSEJO DE LA JUDICATURA

#### Opinión/Julio Alejandro Millán C. (Revista Siempre!) "Desafíos financieros del Gobierno ante una posible recesión en 2025"

La posibilidad de que la economía mexicana entre en recesión durante este año ha tomado fuerza... El Gobierno está necesitado de recursos y está recurriendo a todas las fuentes convencionales y no convencionales a las que tiene alcance... Entre las fuentes no convencionales, hace unos días se dio a conocer que se trasladaron a la Tesorería los recursos provenientes de cuatro fideicomisos administrados por el **Poder Judicial**, por un monto superior a 10,248 millones de pesos...

#### Opinión/Elisur Arteaga Nava (Revista Siempre! -versión digital-) "Ni la burla perdona: La austeridad en Morena"

... A la señora Sheinbaum, al recomendar austeridad republicana a sus subordinados: legisladores, gobernadores, secretarios de Estado, **Ministras de La Corte** y otros y otras, se le olvidó un pequeño detalle: los morenistas, como políticos mexicanos que son... ahora que llegaron al poder están para gozar las mieles que éste proporciona... A los gobiernos de la Cuarta transformación se le acabaron los fondos, para conservar el boato en que viven... han recurrido a la práctica de salir a asaltar en despoblado: a las malas, es decir, sin cubrir las formalidades de ley, se han apoderado: "Sin aval. Sin consulta del **CJF**, Nafin transfirió la totalidad los recursos de fideicomisos de los trabajadores del **Poder judicial** a la Tesorería de la Federación"...

#### Destacado en la Web/Opinión/Simón Hernández León (El Universal -sitio-) "Justicia para Israel Vallarta"

Israel Vallarta Cisneros espera una sentencia después de casi 20 años en prisión... Si acaso existen delitos, son los perpetrados por la AFI de García Luna y Cárdenas Palomino para inventar y escenificar un crimen... En apego a la verdad y la legalidad la FGR debería desistirse, pero de no ser así, corresponde al **Poder Judicial** decidir sobre su inocencia y ordenar su liberación.

#### Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

#### VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO

Piden que TEPJF resuelva caso 'Cuau' (Reforma)

El magistrado Reyes Rodríguez Mondragón propondrá a la Sala Superior del TEPJF ordenar a una Sala Especializada resolver la denuncia por violencia política de género presentada en junio de 2023 en contra del entonces Gobernador de Morelos, el morenista Cuauhtémoc Blanco. De acuerdo con el proyecto de resolución, la Sala Especializada deberá emitir su sentencia conforme al Procedimiento Especial Sancionador (PES) que ya fue elaborado por la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral de la Secretaría Ejecutiva del INE. (Excélsior) (Ovaciones)

#### Información General

**POLÍTICA** 

#### Encuentran restos en finca de Guadalajara (El Sol de México)

Integrantes del colectivo Guerreros Buscadores de Jalisco localizaron una osamenta con impactos de bala en una casa de la colonia Balcones de Oblatos, en el municipio de Guadalajara. Indira Navarro, fundadora del grupo señaló que llegaron al lugar después de recibir un reporte anónimo de que en el sitio había restos humanos.

#### 111 homicidios (Excélsior)

La ola violenta que azota a México no descansó ni en plena Semana Santa, pues del Domingo de Ramos hasta el Sábado de Gloria sumaban al menos 111 homicidios dolosos en 12 entidades, de las cuales, sólo Guanajuato. Guerrero, Nuevo León Chihuahua acumularon 90 casos.

- \* La guema del Judas Trump (La Jornada)
- \* Narcocorridos, reflejo cultural de la realidad actual (El Universal)
- \* Llaman a paisanos a vacunarse (El Heraldo de México)
- \* Piden expertos consejo rector para barrancas (Reforma)
- \* Brigadistas, con amor al bosque (El Universal)

**ECONOMÍA** 

#### Depreciación del peso beneficiará las finanzas públicas: Hacienda (La Jornada)

Un peso más débil frente al dólar dará más beneficios a las finanzas públicas este y el próximo año, estima la SHCP. En los Pre-criterios entregados al Congreso, la dependencia sostiene que por cada unidad que la moneda mexicana aumente frente a su par de EU en 2026, el fisco perderá 23 mil 600 millones de pesos.

#### Incertidumbre por aranceles impacta a sectores estratégicos(La Jornada)

Los aranceles impuestos por EU a las exportaciones, así como los constantes cambios en la forma de aplicarse, orillan a los distintos sectores económicos a detener sus inversiones y a modificar sus metas de crecimiento para sobrevivir en un entorno de incertidumbre, según los análisis de Moody's, Standard and Poor's (S&P) y Fitch. Para S&P, los proveedores de autopartes y las compañías especializadas en metales y minería, petróleo y gas, agroindustria, bienes duraderos y bebidas alcohólicas son las que se encuentran en esta situación.

- \* México, la principal víctima de arancel al aluminio (El Universal)
- \* ONU critica batalla comercial y pide cooperación internacional (La Jornada)
- \* Gobierno ofrece vivienda por menos de \$2 millones (Excélsior)
- \* CDMX: buscan uno de cada 10 trabajadores más horas laborales (La Jornada)
- \* Acapulco lidera preferencia en Semana Santa (El Heraldo de México)

INTERNACIONAL

#### Trump pone a la CPI bajo amenaza existencial (El Universal)

Las repercusiones del ataque frontal del Presidente estadounidense Donald Trump contra la Corte Penal Internacional trascienden más allá de la agresión a los principios del derecho internacional y el orden global basado en normas. Las sanciones impuestas por Trump al organismo encargado de perseguir genocidas están perjudicando las investigaciones de La Haya y socavando los esfuerzos de las personas que dedican su vida a buscar justicia para las víctimas de las mayores atrocidades presenciadas por la humanidad.



#### Información General

#### Reclaman en Londres derechos para trans (Reforma)

LONDRES.- Miles de manifestantes se reunieron ayer en esta capital para defender los derechos de las personas transgénero, tras la decisión de la Suprema Corte británica de definir legalmente a una mujer con base en su sexo biológico.

- \* Condenan a Trump (Reforma)
- \* Ucrania y Rusia en tregua... de horas (Excélsior)
- \* Sudán agoniza en la peor crisis humanitaria del siglo XXI (La Crónica de Hoy -versión digital-)
- \* "Seamos mensajeros de la esperanza" (Excélsior)
- \* El planeta, agobiado por una "década de calor mortal" (La Jornada)
- \* "Pequeño paso para humanos, gran salto para robots" (La Jornada)

#### **Columnas Políticas**

#### **TEMPLO MAYOR**

#### F. Bartolomé

MAL CAYÓ en Palacio Nacional la difusión de un documento en Ecuador en el que se menciona la supuesta movilización de sicarios mexicanos para atentar contra el mandatario de esa nación sudamericana, Daniel Noboa. MÁS AÚN porque se afirma que, de acuerdo con información de inteligencia, los delincuentes mexicanos también habrían viajado a esas tierras para cometer actos de "terrorismo", una de las palabras favoritas de Donald Trump para lanzar sus ataques contra México.

EL PLEITO entre la 4T y Noboa ya es añejo, pero su reactivación después de esas acusaciones llega en muy mal momento, pues, si algo quiere evitar el gobierno de México, es darle pretextos a Trump para que vuelva a amenazar con su arma favorita... ¡aranceles!

DE AHÍ que entre las autoridades mexicanas se vio como una innecesaria dosis de mala leche que se use a nuestro país como arma arrojadiza en el debate interno que hay en Ecuador sobre la legitimidad de la reelección de Noboa.

ESTÁN VIENDO que el inquilino de la Casa Blanca es risueño y todavía le hacen cosquillas, pues... (Reforma)

#### **RAYUELA**

El delirio se extiende. Ya no es solo Trump, sino también su mal imitador Noboa. (La Jornada)





# **Description** La Jornada

¡QUÉ OSO! - Hernández

